



Historia de la otorrinolaringología en la Universidad Nacional

- **Doctor Manuel Tomás Pérez Arana. Profesor Asistente y Coordinador de la Unidad de Otorrinolaringología de la Universidad Nacional, Hospital San Juan de Dios, Santafé de Bogotá, D.C., Colombia.**

La Unidad de Otorrinolaringología de la Universidad Nacional de Colombia comenzó a funcionar como sección independiente a partir del año 1959, siendo subdirector del Hospital San Juan de Dios el profesor Rafael Casas Morales y desempeñando la decanatura de la Facultad de Medicina el doctor Raúl Paredes Manrique. Mediante resoluciones número 307 de 1958 y 239 de 1960 se creó el Comité de Educación graduada como agrupación asesora del Consejo Directivo para los postgrados. Anteriormente la otorrinolaringología formaba parte del Servicio de Órganos de los Sentidos junto con oftalmología.

La historia de la otorrinolaringología en la Universidad Nacional se halla íntimamente relacionada con los orígenes de la otorrinolaringología en Colombia, teniendo la primera información hacia el año de 1847 cuando el doctor Antonio María Vargas Reyes, oriundo de Charalá, Santander, es nombrado médico del hospital de caridad y profesor de la Escuela de Medicina y quien en 1851 practicó la primera amigdalectomía unilateral con la guillotina de Fahnstock, extirpó un tumor de la glándula parótida y de 1868 a 1872 fue rector de la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional fundada por el general Santos Acosta, quien también era médico.

El doctor Manuel Narciso Lobo en el año de 1909 fundó en colaboración con el doctor Proto Gómez la cátedra de Órganos de los Sentidos en la Facultad Nacional de Medicina y le sucedió en ella por enfermedad el doctor Celso Jiménez López, quien la regentó por un cuarto de siglo y realizó con éxito la resección de angiofibromas nasofaríngeos. En esa misma época se recuerdan a los doctores Arturo Arboleda, más conocido como el “loco Arboleda”, y el doctor Manuel Antonio Cuéllar Durán.

También estuvo en la consulta externa de San Juan de Dios el doctor Jesús Bernal Jiménez, más médico general que otorrino, pero quien también fue jefe de

clínica. El doctor Merizalde practicó la otorrino de la época de 1920 y colaboró con el doctor Cuéllar.

El profesor Francisco Vernaza, nacido en Honda, Tolima, regresó de Europa y reemplazó al doctor Ribón en la jefatura de la consulta externa. Luego fue jefe de clínica y en 1935 profesor y titular. Creó una escuela en donde se prepararon la mayor parte de los especialistas de esa época. El doctor Rafael Laverde, reemplazó al doctor Vernaza en la jefatura de clínica y practicó las primeras dacriocistorriostomías.

El doctor Rafael Meoz, natural de Cúcuta, Norte de Santander, en 1931, y proveniente de Francia, se asoció como voluntario al Hospital y fue el primero en dividir la oftalmología y la otorrinolaringología. Además impuso la cirugía plástica de la nariz, la decompresión del facial y la cirugía laríngea. El doctor Vicente Rodríguez se especializó en el Hospital San Juan de Dios, bajo la dirección del doctor Meoz.

El doctor Carlos Uribe Aguirre también se especializó en La Hortúa, después viajó a Europa y luego volvió a fundar el Servicio de Órganos de los Sentidos del Hospital San José en 1932 y, en 1936, el del Hospital Militar.

Siendo jefe el profesor Vernaza y haciendo interno el doctor José Vicente Villaveces, quien sufría de asma, nació la alergia en otorrinolaringología, así como también allí se inició la cirugía plástica, pues se le dio acogida al doctor Guillermo Nieto Cano.

El doctor Abelardo Archila también fue jefe de clínica a su regreso e introdujo la endoscopia de luz proximal en 1923, junto con el doctor Carlos J. Cleves Vargas y practicó la etmoidectomía endonasal.

El doctor Octavio Archila M. se inició en 1936 como interno del Servicio de Órganos de los Sentidos de

San Juan de Dios hasta 1939 cuando se graduó como médico cirujano de la Universidad Nacional con la tesis sobre vaciamiento petromastoideo en las otorreas. De 1956 a 1962 fue profesor asistente de otorrinolaringología en la Facultad Nacional de Medicina.

Entre 1936 y 1944 se formaron en el Servicio de Órganos de los Sentidos los doctores: Camilo Perdomo, Roberto Parra Bernal, Luis A. Medina Ordóñez, Alfonso Carvajal Peralta, Gabriel Jiménez Cadena, Pablo E. Sánchez Sanmiguel, Federico Cuéllar Ucrós, Jorge Díaz Guerrero, Vicente Ianini Díaz y Francisco Infante Barrera. Algunos de ellos se dedicaron exclusivamente a la oftalmología, otros fueron otorrinos y los más siguieron la especialidad de ojos, oídos, nariz y garganta.

En 1944 el doctor Alfonso Gaitán Nieto obtiene por concurso y ejerce el cargo de profesor agregado de órganos de los sentidos, el doctor Vicente Ianini es el jefe de clínica y el doctor Francisco Infante dirige la consulta externa.

En 1945 terminan su entrenamiento los doctores Marino Alzate, Gustavo Galán, Teodoro Tarud e Ismael Cepeda Rodado.

En 1946 los concursos dejaron de ser para toda el área quirúrgica y se abrieron para cada especialidad, ocupándolos en su orden los alumnos (en ese entonces no doctores, pues el internado era requisito previo para el grado): Alfonso Tribín Piedrahita, Félix Lozano Díaz, Alfonso Archila Rivadeneira y Fernando García Espinosa en el Servicio Hospitalario; Elpidio Posada Valbuena y Augusto Obando en la consulta externa; la duración del cargo era de un año.

En el año de 1947 se abrieron concursos para jefes de clínica, pero ya se escindió la cátedra de órganos de los sentidos por primera vez en el país, en sus dos ramas principales: oftalmología y otorrinolaringología. Cada una de estas dos ramas había alcanzado desarrollo y progreso notables, exigiendo por tanto un tratamiento separado, acorde con esta realidad. El concurso se verificó en febrero de 1947 y ganaron los cupos en oftalmología los doctores Alfonso Tribín Piedrahita y Francisco Infante y en otorrinolaringología el doctor Carlos Cleves Cucalón, quien regresaba de Philadelphia de un curso con Chevalier Jackson; la duración del cargo era de dos años.

En 1949 hubo nuevos concursos y en otorrino el doctor Cleves Cucalón ocupó el primer lugar y pasó a profesor agregado y el doctor Elpidio Posada Valbuena ejerció la jefatura por concurso durante los años 1949 y 1950. El profesor Carlos Cleves

Cucalón escribió dos libros: uno sobre endoscopia en laringe, tráquea y bronquios en 1945 y otro sobre el tratamiento quirúrgico del cáncer intrínseco de la laringe escrito en 1950.

En 1952 se nombró al doctor Jorge Suárez Hoyos profesor titular de otorrinolaringología institucionalizándose definitivamente la división de la especialidad y quien inició la cirugía otorrinolaringológica con anestesia local y troncular.

El doctor Francisco Convers estuvo encargado del servicio por algún tiempo e impulsó la endoscopia.

Entre 1946 y 1958 egresaron los siguientes especialistas: Gustavo Galán Gutiérrez, Félix Lozano Díaz, Alfonso Tribín Piedrahita, Alfonso Archila Rivadeneira, Elpidio Posada Valbuena, José María López Ospina, Gabriel Collazos Rubio, Luis Enrique Uribe Gómez, Gustavo Parra Durán, Alvaro Rodríguez González, Hernando Giraldo Vargas, Alvaro Camacho Perico, Mario Díaz Rueda, Antonio Medina, Delfín Daza, Miguel Martínez, Julio Arboleda, Alberto Jimeno Peñarredonda, Alfonso Lopez Farrán, Francisco Rodríguez Vásquez, Mario Duque Botero, José A. París Chiappe, Alberto Giraldo Vargas, Humberto Varela Arias, José Caycedo, Samuel Aponte Gómez, Enrique Cáceres Alvarez, Víctor Pedroza y Luis Mantilla Villamizar.

De 1951 a 1954 el doctor Félix Lozano Díaz, quien regresó de un curso en Temple, Philadelphia, ocupó por concurso la jefatura de clínica y el doctor Elpidio Posada Valbuena pasó a profesor asistente para colaborar con el doctor Cleves Cucalón, quien siguió como profesor agregado y luego titular hasta 1960.

El doctor Lozano pasó en 1956 a profesor agregado encargado de cátedra y aportó a la especialidad los siguientes trabajos: operación de Eyres (película); amigdalectomía con el abreboticas de Davis (película); anestesia local en mastoidectomías y tratamiento del vértigo.

Ya en el año de 1959 se encontraba en la consulta externa de órganos de los sentidos la inolvidable y querida Hermana Mercedes, que habría de acompañarnos allí hasta el año de 1992; también en 1959 ingresó a la consulta externa el doctor Mario Peña Briceño, quien laboró hasta 1992.

En el año de 1963 el doctor Luis Antonio Gómez Cadena practica la primera estapedectomía en el Hospital San Juan de Dios.

De 1966 en adelante fueron jefes de la Unidad de Otorrinolaringología los doctores Luis Bareto Bruce,

quién después fuera profesor en todos sus grados; Luis Antonio Gómez Cadena quién regresó al país luego de especializarse en Inglaterra, Enrique Cáceres y Carlos Caballero; más tarde el doctor Oscar Angel Sepúlveda, quién regresaba de Argentina, se encargó de la sección de maxilofacial y laringe impulsándola durante dos décadas.

La cirugía maxilofacial tuvo su desarrollo en las décadas del sesenta y setenta con el profesor César Augusto Rincón Hernández, quién además domina la otocirugía y practica con propiedad la cirugía laríngea.

En estas mismas décadas se destaca el profesor Armando García Riveros por su habilidad y seguridad en la cirugía de los senos paranasales, realizando el primer abordaje de la hipofisis por vía transnasal y a través del esfenoides en 1971.

La cirugía otológica fue desarrollada y depurada por el profesor titular Luis Antonio Gómez Cadena, quién en el año de 1984 ocupó el cargo de director del Hospital San Juan de Dios; también contribuyó a su perfeccionamiento el profesor asistente Luis Carlos Cleves Tamayo, quién falleció en el mejor momento de su carrera y a la edad de 43 años.

El doctor Luis Antonio Gómez Cadena recuperó de provincia al Dr. Carlos Escobar Varón, quién pasó a la jefatura de la sección de otorrinolaringología del Hospital de La Misericordia en la década del ochenta y es recordado por su gran habilidad quirúrgica principalmente en la otología y su destreza en el manejo y reparación de todo tipo de instrumental.

La cirugía estética nasal inició su auge en la década del ochenta con la profesora Luz Angela Osorio Bernal, quién se había perfeccionado en Bordeaux, Francia, bajo la dirección del profesor Guillén y de quien aprendimos variadas técnicas quirúrgicas; también ella inició en 1982 las disecciones en cadáver que actualmente se llevan a cabo en el Instituto de Medicina Legal.

El doctor Jorge Muñoz Toro, siendo jefe del servicio de otorrinolaringología del Hospital Infantil, dirige la rotación de los residentes por otorrino pediátrica de ese hospital durante el año de 1984.

Siendo profesor asistente y jefe de la sección el doctor César Rincón Hernández, se desarrolló definitivamente la cirugía estética nasal y fue él quien realizó la primera rinoplastia abierta en el Hospital San Juan de Dios, en 1984; en esa época fue considerado como el otorrinolaringólogo del país que intervenía cualquier caso de la especialidad con seguridad y conocimiento de la materia.

La era de los videos se inició con los doctores Oscar Angel Supúlveda, Carlos Escobar Varón y Luis Carlos Cleves Tamayo en el año de 1984 con la película denominada "La Laringe y su patología", que después ganaría el primer puesto de videos en el Congreso Nacional de Otorrinolaringología.

En el año de 1984 el doctor Manuel Tomás Pérez Arana inicia el desarrollo de la electronistagmografía en el Hospital San Juan de Dios.

La doctora Frida Scharf de Sanabria es nombrada jefe de la sección de otorrinolaringología del Hospital de La Misericordia en el año de 1987 desde donde organiza toda clase de eventos científicos otorrinolaringológicos a nivel nacional.

El doctor Patricio Antonio Baracaldo Camargo reactivó la cirugía maxilofacial y también la del cuello hacia el año de 1987.

En 1987 el profesor Armando García Riveros siendo jefe de la unidad consigue el nasolaringoscopio de fibra óptica para su utilización en el Hospital San Juan de Dios.

La primera microcirugía de senos paranasales del Hospital San Juan de Dios la realizó el doctor Manuel Tomás Pérez Arana en el año de 1992.

Bajo la dirección de la profesora Luz Angela Osorio en 1993 se inicia el Curso de Actualización en Cirugía Nasal con duración de dos semanas y abierto permanentemente a otras especialidades y universidades.

Siendo instructor asociado el doctor Diego Barreto Obregón viaja en 1993 a los Estados Unidos y adquiere el instrumental para endoscopia de nariz y senos paranasales y en ese mismo año realiza en el Hospital San Juan de Dios la primera cirugía endoscópica transnasal sobre el etmoides.

Sólo hasta el año de 1993 la Unidad de Otorrinolaringología entra en la era de la informática al conseguir el profesor Manuel Tomás Pérez la donación de un computador por parte de Laboratorios Medihealth y la Unidad cambia su aspecto físico gracias a la preocupación de su secretaria señora Zully Bolívar Salamanca y a la colaboración de Laboratorios Hoechst.

Desde su iniciación de labores en el año de 1959 la Unidad de Otorrinolaringología de la Universidad Nacional ha tenido los siguientes coordinadores: Dr. Carlos Cleves Cucalón, 1959. Dr. Félix Lozano Díaz,

1959-1962. Dr. Roberto Esteban, Encargado 1962. Dr. Carlos Caballero, 1963-1966. Dr. Luis Barreto Bruce, 1966-1971. Dr. Luis Antonio Gómez Cadena, 1971-1983. Dr. César Augusto Rincón Hernández, 1983-1987. Dr. Armando García Riveros, 1987-1988. Dr. Jorge Enrique Mejía Pinzón, 1988-1990. Dr. César Augusto Rincón Hernández, 1990-1992. Dr. Manuel Tomás Pérez Arana, 1992-1993.

Desde el año de 1959 la Universidad Nacional ha graduado 52 especialistas en otorrinolaringología, que se encuentran trabajando en todo el territorio nacional: Santafé de Bogotá, Cali, Barranquilla, Cúcuta, Bucaramanga, Ibagué, Neiva, Popayán, Pasto, Villavicencio, Yopal, Arauca, Sogamoso, Palmira y en el exterior San José de Costa Rica y Miami.

El listado de egresados es el siguiente: J. Alberto Martínez Quintero, Santafé de Bogotá. Jorge Mejía Pinzón, Ex profesor Universidad Nacional. Armando García Riveros, Ex profesor Universidad Nacional. Mario Gutiérrez Becerra, Santafé de Bogotá. Alfredo Cortés Barbosa, Fallecido. César Augusto Rincón Hernández, Profesor Universidad Nacional. Jorge Hernando Muñoz Toro, Profesor Universidad del Rosario. Escolástico Baquero Riveros, Santafé de Bogotá. Jaime Trujillo Bustos, Neiva. Abdón Rodríguez Flórez, Anestesiólogo. Heriberto Páramo Moreno, Villavicencio. Alirio Rojas Velásquez, Miami, Florida. Marco Tulio Figueroa Cuadros, Fallecido. Ernesto Andrade Astie, Santafé de Bogotá. Carlos Escobar Varón, Profesor Escuela Colombiana de Medicina. Jaime González Bolaños, Profesor Universidad del Cauca. Egberto Urzola González, San José de Costa Rica. Alvaro Contreras Ochoa, Cúcuta. Carlos Ariel López Zuluaga, Santafé de Bogotá. Víctor Manuel Becerra, Santafé de Bogotá. Clemente Páramo Moreno, Santafé de Bogotá. Luisa María Benítez, Santafé de Bogotá. Alvaro de J. Avila Peña, Barranquilla. Fabio Urbano Buchelli, Pasto. Ramiro M. Vergara Campillo, Profesor Universidad Militar. Luz Angela Osorio Bernal, Profesora Universidad Nacional. Namrod A. Ramos Matajira, Barranquilla. Luis Carlos Cleves Tamayo, Ex profesor Universidad Nacional. Fallecido. Ernesto Duarte Reyes, Bucaramanga. Frida Scharf de Sanabria, Profesora Universidad Nacional. Patricio A. Baracaldo Camargo, Instructor Universidad Nacional. Jaime O. Segura Triana, Santafé de Bogotá. Gilma H. Pinzón de Quintero, Ibagué. Ivonne Teresa Sanjuán Arámbula, Santafé de Bogotá. Pablo Quintero Zambrano, Girardot. Nancy Cecilia Danés de Gómez, Santafé de Bogotá. Manuel Tomás Pérez Arana, Profesor Universidad Nacional. Jaime Sánchez Ordóñez, Santafé de Bogotá. Hernando Reyes Cifuentes, Villavicencio. Patricia Klevens de Sandoval, Santafé de Bogotá. Arnaldo García Luque, Santafé de Bogo-

tá. Angel Aníbal Barrera Gutiérrez, Sogamoso. Juan Manuel Turriago Pérez, Santafé de Bogotá. J. Bernardo Buitrago Romero, Profesor Odontología Universidad Nacional. Alba Margarita París León, Santafé de Bogotá. Fernando E. Silva Concha, Cali. Orlando Velásquez Avila, Santafé de Bogotá. Diego Barreto Obregón, Instructor Universidad Nacional. Diego Sarmiento Aristizábal, Arauca. Francisco Ricardo Angel Obando, Instructor Universidad Nacional. Nohora Lucía Rincón Gama, Yopal. Yalila Velasco Echeverri, Palmira

La infraestructura de la Unidad en el año de 1993, consta del área de consulta externa con cuatro consultorios y uno más de audiología y electronistagmografía ubicados en el primer piso del Hospital. En el quinto piso occidente está localizado el consultorio de urgencias, junto con el área de disección de hueso temporal; la sala de residentes y las seis cámaras para hospitalización de mujeres. Las seis camas para hospitalización de hombres se hallan ubicadas en el costado oriental. La oficina de la Unidad se halla ubicada en el quinto piso de la torre docente. Anexa a la Unidad funciona el Servicio de Otorrinolaringología del Hospital de La Misericordia.

En la actualidad la Unidad cuenta con el siguiente personal docente: Coordinador profesor asistente de medio tiempo doctor Manuel Tomás Pérez Arana.. Profesor especial doctor César Augusto Rincón Hernández. Profesora Asociada de tiempo completo doctora Luz Angela Osorio Bernal. Profesora asistente de medio tiempo doctora Frida Scharf de Sanabria, jefe del servicio en el Hospital de La Misericordia.. Instructor asociado de tiempo completo doctor Patricio Baracaldo Camargo. Instructor asociado de medio tiempo doctor Diego Barreto Obregón. Instructor asociado de medio tiempo doctor Ricardo Angel Obando

En la consulta externa laboran el doctor Miguel Ángel Malagón Girón con medio tiempo y el doctor Jorge Mejía Pinzón con tiempos parciales sufragados por el Hospital directamente.

Los residentes que actualmente cursan estudios de postgrado para especialización en otorrinolaringología durante tres años son los siguientes: Alberto Peña Valenzuela, Residente III. Luis Jorge Mejía Pinzón, Residente III. Néstor Julio Guevera Casallas, Residente II. Daniel A. Pulido Castañeda, Residente II. Divna Lisa Riaño López, Residente I. Santiago Monsalve Sánchez, Residente I

En la Unidad de Otorrinolaringología se atienden pacientes provenientes de todo el Distrito Capital de Santafé de Bogotá y de diferentes regiones del terri-

torio colombiano a quienes se les brindan los servicios de consulta externa, atención de urgencias y cirugía. En el área de consulta externa se realizan además todos los exámenes audiológicos tales como audiometría, logoaudiometría, impedanciometría y electronistagmografía; también procedimientos como la nasolaringoscopia y las endoscopias de nariz. En el quirófano se llevan a cabo todo tipo de intervenciones quirúrgicas desde las más sencillas hasta las de alto grado de complejidad.

Los residentes se entran en las diferentes disciplinas de la especialidad tales como: estructura y funciones de nariz, oído, senos paranasales, laringe, cavidad oral, cabeza y cuello; audiología, estomatología, rinosinusología, otología, laringología y maxilofacial; practican técnicas quirúrgicas y de disección anatómica en cadáver, además de microdisección en hueso temporal bajo supervisión directa de los docentes; realizan turnos de urgencias diurnos, nocturnos, dominicales y festivos. Rotan por los servicios de otorrinolaringología pediátrica en el Hospital de La Misericordia y de patología tumoral de cabeza y cuello en el Instituto Nacional de Cancerología.

Los docentes atienden principalmente dos áreas: la de los estudiantes de pregrado quienes asisten a la Unidad durante una semana por cada semestre para recibir instrucción teórico-práctica, apoyada en seminarios, conferencias magistrales y también mediante videos y otra la de los estudiantes de postgrado a quienes se les acompaña en la consulta externa, las disecciones de hueso temporal y en cadáver fresco en el Instituto de Medicina Legal; también en el quirófano donde realizamos y ayudamos en las diversas intervenciones quirúrgicas. Semanalmente se lleva a cabo el martes académico, día en que se efectúa un club de revistas, una revisión y actualización de un tema, se pasa revisita de los pacientes hospitalizados y se realiza la junta de decisiones.

En un trabajo realizado por el doctor Luis Jorge Mejía Perdigón bajo la tutoría del doctor Manuel Tomás Pérez Arana se recopiló la experiencia quirúrgica de la Unidad de Otorrinolaringología del Hospital San Juan de Dios de Santafé de Bogotá en un período de cinco años comprendidos entre el 1 de julio de 1986 y el 30 de junio de 1991, que incluye los procedimientos electivos y de urgencia realizados bajo anestesia general.

En ese lapso se realizaron 1.735 intervenciones quirúrgicas de las cuales 1.690 fueron cirugías electivas para un 97.4% y 45 procedimientos de urgencias para un 2.6%; con un promedio de 28.91% cirugías

por mes. Se efectuaron 297 cirugías ambulatorias que corresponden al 17.12% y 1.438 hospitalizadas que conforman el 82.88% del total; de estas intervenciones el 35.68% fueron realizadas por los docentes y el 64.32% por los residentes.

La cirugía que más se practicó fue de la nariz y correspondió al 48.24% del total con 837 intervenciones, dentro de las cuales la más frecuente fue la septorhinoplastia seguida por la septoplastia; también se llevaron a cabo 368 cirugías de oído para el 21.21% del total, destacándose en este grupo un primer lugar la timpanoplastia con 213 casos y la mastoidectomía con 84 casos.

El tercer grupo quirúrgico correspondió a la cavidad oral y faringe con 204 procedimientos para el 11.75%, de los cuales la amigdalectomía y la adenoidectomía corresponden a 180 casos para el 88% de la cirugía de la cavidad oral. Se llevaron a cabo 173 intervenciones en cuello para el 9.97% del total de cirugías siendo la principal la realizada sobre la laringe con 138 procedimientos de los cuales 92 corresponden a microlaringoscopias. En los senos paranasales se realizaron 75 intervenciones quirúrgicas para el 4.32% siendo el seno maxilar el más operado, seguido por el etmoidal, el frontal y el esfenoidal.

En cirugía maxilofacial se intervinieron 72 pacientes para el 4.14% de todos los casos, correspondiendo 51 casos para el trauma que representa el 71% de los casos y 21 para la cirugía ortognática o sea el 29% de la porción maxilofacial.

De los procedimientos quirúrgicos realizados como urgencias el más frecuente fue la traqueostomía con 11 casos para un 24.44% del total.

La Unidad ha realizado los siguientes eventos científicos: dos jornadas otorrinolaringológicas: la primera en el año de 1970 con la participación de los doctores José Yoel de Argentina, Hinchliffe de Inglaterra y H. Jesse de Houston, USA. La segunda en 1980 con la asistencia del doctor Michael Paparella de Minneapolis, USA.

Cuatro encuentros de otorrinolaringólogos egresados de la Universidad Nacional, tres celebrados en el Hospital San Juan de Dios de Santafé de Bogotá en 1982, 1984 y 1990 con demostraciones quirúrgicas y el último en 1993 en el centro vacacional de CAFAM en Melgar con temas de actualización.

A partir de ese año la Unidad realiza un curso de actualización en cirugía nasal con duración de dos semanas y abierto a otras especialidades afines.

En los congresos nacionales de otorrinolaringología los premios obtenidos por la Unidad se enumeran a continuación: primer premio en audiovisuales, otorgado a los doctores Oscar Angel Sepúlveda, Luis Carlos Cleves Tamayo y Carlos Escobar Várón, segundo puesto en audiovisuales otorgado al doctor Patricio A. Baracaldo Camargo y a la doctora Frida S. de Sanabria; primer premio a trabajos de residentes otorgado a la doctora Gilma Pinzón de Quintero; primer premio a trabajos de residentes otorgado a la doctora Yalila Velasco Echeverri.

Segundo puesto a trabajos de residentes obtenido por el doctor Pablo Quintero Zambrano; segundo puesto a trabajos de residentes obtenido por la doctora Alba Margarita París León; segundo puesto a trabajos de residentes obtenido por el doctor Diego Barreto Obregón.

Han sido secretarias de nuestra Unidad la señorita Nancy Pinzón B. y actualmente la señora Zully Bolívar S.

La recopilación de la anterior información seguramente es incompleta y necesariamente tiene algunas imprecisiones por las cuales presento disculpas; sin embargo, el mérito de la obtención de gran parte de ella se debe al profesor Elpidio Posada Valbuena, historiador de la otorrinolaringología colombiana por excelencia y tomada con su autorización casi textualmente del volumen XX, número 1, marzo de 1991 y de la revista “Acta de Otorrinolaringología y Cirugía de Cabeza y Cuello”.

También se consultaron el Programa de Postgrado de Otorrinolaringología de la Universidad Nacional, escrito por el profesor César Augusto Rincón Hernández y la profesora Luz Angela Osorio Bernal en el año de 1985 y el archivo personal del profesor Armando García Riveros.